
● Está bajo investigación 
judicial por la muerte de 
13 menores

● Tuvieron tiempo de 
sacar todo antes de ser 
suspendidos

● Los inconformes 
interpretan acciones como 
actos de provocación

● Denuncian que 
empleados del municipio 
quieren entrar a la colonia
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EN ESTE EJEMPLAR/ LA JORNADA NACIONAL

Estado de México

●Detienen su
marcha antes
de llegar al
Zócalo capitalino

● Señalan a
director del 
gobierno estatal
por pedir dinero

● Acusan que
piratería de rutas
está tolerada por
el imputado

● Suspenden al
servidor público
hasta concluir con
indagatorias

Inicia FGJEM carpeta contra funcionario de Movilidad
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● Kristi Noem es elegida 
para encabezar Seguridad 
Nacional

● Así mantendrían a 
migrantes no mexicanos 
en nuestro país

REDACCIÓN / P. 2

AURA MORENO/ P. 2

ALEJANDRA REYES/ P. 4

EU por  restablecer 
el plan Quédate en 
México con Trump

Empresa de la 
bacteria asesina 
vació sus oficinas

De Interés          
    General

Falta Tultitlán a 
sus acuerdos con 
vecinos de Fimesa

Investigación por
corrupción frena
a transportistas

▲ En la entrada de Almoloya de Juárez se encuentran 
los vestigios de lo que algún día fue conocido como el 
Monumento a la Independencia. Se trata de un espacio 
público en forma de hemiciclo para conmemorar a los 
héroes patrios, un sitio que se encuentra en el abandono y 
el olvido derivado del desinterés de las administraciones 

municipales que no tuvieron intención de mantenerla 
vigente. En el arranque de un nuevo trienio, los vecinos aún 
confían en que pueda existir la voluntad para recuperar este 
espacio público y devolverlo a los almoloyenses como un 
espacio de identidad y cultura de su localidad.  
Foto Emilio Varela P. 6

Héroes patrios en el olvido
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TENÍAN SELLOS DE RESTRICCIÓN

Vacían oficinas 
de empresa que 
ocasionó bacteria
Pese a la colocación de las leyendas de 
restricción, aún se veía a personas y 
vehículos ingresar y salir del lugar; las 
autoridades no se han pronunciado

AURA MORENO 

En el Estado de México el índice 
de natalidad disminuye cada año 
y desde 2008 a la fecha la caída es 
constante; sin embargo, el descen-
so se pronunció tras la pandemia 
de la COVID-19, 2024 fue el año 
con menos nacimientos, fenómeno 
que se replica en todo el país. 

En 2008 la entidad reportó 301 
mil nacimientos, representó 15% a 
nivel nacional con 1.9 millones de 
nacimientos; para 2024 apenas al-
canzó 148 mil nuevos bebés, poco 
menos de la mitad, y representó 
cerca de 12% del 1.1 millón regis-
trado en todo el país, de acuerdo 
con la Dirección General de Infor-
mación en Salud. 

Las mujeres de entre 14 y 20 
años fueron las que más partos 
tuvieron, 28% del total; le siguen 
las de 25 a 29 con 25% y de 30 a 34 
con 19%. En la estadística también 
aparecen 663 menores de entre 10 
y 14 que ocupan 0.43% de los em-
barazos y de 50 a 54 años con ocho 
casos y 0.1% de los casos. 

En la entidad destacan 10 muni-
cipios que concentraron hasta 41% 
de los nacimientos en 2023, estos 
son: Ecatepec con 8.6% de los be-
bés recién nacidos, Nezahualcóyotl 
con 5.9%, Toluca con 5.5%, Nau-
calpan 4.4%, Chimalhuacán 3.7%.

Tambien Tlalnepantla de Baz 
3.3%, Cuautitlán Izcalli 2.6%, Ati-
zapán de Zaragoza e Ixtapaluca 
con 2.4%, mientars que Tecámac 
2.3%, informó el Instituto de Infor-
mación e Investigación Geográfica, 
Estadística y Catastral del Estado 
de México.

Algunos municipios en la enti-
dad registraron un crecimiento 
natural negativo, lo cual implica 
que los nacimientos fueron me-
nores en comparación con las de-
funciones, fenómeno impulsado 
principalmente por la situación 
sanitaria provocada por el SARS 
COV-2 (COVID-19). Los munici-
pios en los que se presentó, en tér-
minos absolutos, un crecimiento 
natural negativo fueron: Metepec 
y Axapusco.

Además, en términos absolu-
tos, 10 municipios concentraron 
cerca de 61.9% de defunciones de 
niños menores de un año los cuales 
son Toluca con 359, Ecatepec de 
Morelos con 193, en Tultitlán 141, 
Atizapán de Zaragoza 101, Cuau-
titlán 83, Naucalpan de Juárez 76, 
Chalco 71, Nezahualcóyotl 70, Chi-
malhuacán 63 y Texcoco 55.

Disminuye el índice de 
natalidad en últimos años 

 A partir de la pandemia de 
2020, cada vez nacen menos 
bebés en la entidad. Foto 
Especial. 

REDACCIÓN 

Kristi Noem, gobernadora de 
Dakota del Sur y elegida por el 
presidente electo Donald Trump 
para ser secretaria de Seguridad 
Nacional de EU, dijo que buscará 
restablecer Quédate en México.

Noem, quien dirigiría el depar-
tamento de 260 mil empleados 
después de que Trump asuma el 
cargo el lunes, dijo que trabajaría 
para restablecer el programa Qué-
date en México del republicano, 
que obligaba a los inmigrantes no 
mexicanos a esperar en el país la-
tinoamericano mientras buscaban 
casos de asilo en Estados Unidos.

También dijo que pondría fin de 
inmediato a un programa de en-

trada legal de Biden basado en una 
aplicación, conocido como CBP 
One, que ha permitido a cientos 
de miles de migrantes ingresar 
legalmente desde 2023.

“Si me confirman y tengo la 
oportunidad de ser secretaria, el 
CBP One se cerrará desde el pri-
mer día”, dijo Noem al Comité de 
Seguridad Nacional y Asuntos Gu-
bernamentales del Senado. “Hay 
varios de estos programas que 
deben eliminarse”.

Argumenta que se necesitan 
medidas agresivas después de los 
altos niveles de inmigración ilegal 
bajo el gobierno del presidente 
Joe Biden, aunque el número de 
migrantes atrapados cruzando 
ha disminuido drásticamente en 
los últimos meses a medida que el 

demócrata endureció su enfoque.
De ser confirmada, Noem, de 53 

años, estaría a cargo del departa-
mento que supervisa la seguridad 
fronteriza, las deportaciones y los 
trámites legales de inmigración, 
así como la respuesta a emergen-
cias, la ciberseguridad y la Guardia 
Costera y el Servicio Secreto de Es-
tados Unidos.

Confirma Corte de EU 
Suspensión de TikTok

La Corte Suprema de Estados 
Unidos confirmó la ley que prohí-
be TikTok en ese país a partir del 
domingo si no lo vende su empresa 
matriz china ByteDance.

Se argumenta que el riesgo para 
la seguridad nacional que plantean 

sus lazos con China supera las pre-
ocupaciones sobre limitar la expre-
sión de la aplicación o de sus 170 
millones de usuarios en Estados 
Unidos.

El gobierno del presidente elec-
to Donald Trump “implementará 
medidas para evitar que TikTok 
deje de funcionar”, de acuerdo 
con el representante de Florida, 
Mike Waltz, quien es la elección de 
Trump para fungir como asesor de 
seguridad nacional.

Waltz hizo el comentario duran-
te una entrevista en el programa 
Fox & Friends de la cadena Fox 
News, y añadió que la ley fede-
ral que podría prohibir TikTok a 
partir del domingo “permite una 
extensión siempre y cuando haya 
un acuerdo viable sobre la mesa”.

AURA MORENO

Algunos días después de que se 
anunciara la suspensión de la 
empresa Productos Hospitalarios 
S.A. de C.V. (SAFE), causante de 
la bacteria Klebsiella oxytoca en 
hospitales del Estado de México, 
Michoacán y Guanajuato; traba-
jadores pudieron entrar y salir 
de las oficinas con paquetes y 
vehículos hasta dejarlas vacías al 
momento de la colocación de los 
sellos de suspensión.

La organización, con sede en 
la zona industrial de Toluca, fue 
suspendida por la Comisión Fe-
deral para la Protección contra 
Riesgos Sanitarios (Cofepris), 
sin embargo, el personal que ahí 
laboraba tuvo tiempo para sacar 
sus pertenencias, sin que ninguna 
autoridad actuara o lo impidiera. 

La farmacéutica fue señalada 
tras reportarse el contagio, en 
cuatro centros de salud mexi-
quenses, en pacientes pediátricos 
de entre 0 y 14 años, después,  la 
Comisión Federal para la Protec-
ción contra Riesgos Sanitarios 
(Cofepris) suspendió el uso de las 
soluciones.

A los pacientes afectados se les 
administró nutrición parenteral 

y las autoridades sospechan que 
esas soluciones o los insumos 
que se utilizan para su aplica-
ción estaban contaminados con 
la bacteria.

Por la posible contaminación 
en los productos distribuidos se 
llevó a cabo investigaciones por 
parte de la Dirección General de 
Epidemiología (DGE) y el Insti-
tuto de Diagnóstico y Referencia 
Epidemiológicos (InDRE). 

La Fiscalía General de Justicia 
estatal (FGJEM) también reali-
zó inspecciones en los hospita-
les públicos, ya que la bacteria 
ocasionó la muerte de 13 bebés 
que recibieron el fármaco en 
soluciones intravenosas de nu-
trición parenteral de Productos 
Hospitalarios.

La Secretaría de Salud estatal 
informó que luego del primer 
registro de la enfermedad se 
implementaron todos los pro-
tocolos sanitarios y las acciones 
preventivas inmediatas dirigidas 
a la contención del brote.

Entre 2019 y 2024 el Instituto 
de Salud del Estado de México 
pagó 79 millones 37 mil 833 
pesos a la empresa “Productos 
Hospitalarios, S.A. de C.V.”, para 
distribuir insumos en hospitales 
de la capital mexiquense.
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AURA MORENO 

En la capital mexiquense, al me-
nos 25 delegaciones enfrentan 
escasez de agua y para atender 

el problema se aumentará el nú-
mero de pipas como parte de una 
programa hídrico de atención en 
tres fases. 

Alberto Isaac Valdés Ramírez, 
director del Organismo de Agua y 

Saneamiento de Toluca (OAyST) dio 
a conocer el plan de trabajo y aña-
dió que ya arrancó la primera fase 
con 23 pipas habilitadas, la segun-
da entrará en vigor el primer día 
de febrero con 28 pipas y la tercer 

comenzará en marzo para atender 
la temporada de estiaje. 

La temporada de estiaje, es un 
periodo de sequía que se caracte-
riza por la disminución de lluvias y 
aumento de las temperaturas, en la 
entidad la temporada suele ocurrir 
entre enero y mayo por la disminu-
ción de las lluvias, pero puede variar 
según la región. 

Algunas de las consecuencias es 
el aumento de incendios forestales, 
escasez de agua, secado de la flora, 
afectación de proyectos agroindus-
triales y campos de riego; ante esto, 
el funcionario afirmó que desarro-
llaron la estrategia en tres etapas 
para disminuir el impacto de este 
fenómeno y atender el desabasto 
de agua generalizado.

Desde 2022, la capital de la enti-
dad reporta problemas en el abasto 
de agua lo que derivó en la imple-

mentación de medidas extraordina-
rias como el suministro por tandeo 
a través de pipas.

Desde el 15 de agosto de 2024, 
han habido reducciones tempora-
les en delegaciones como el Centro 
Histórico, Barrios Tradicionales, 
Árbol de las Manitas, La Maquini-
ta, Independencia y San Sebastián. 

También en  Santa María de las 
Rosas, Colón, Seminario Conciliar, 
Seminario Las Torres, Morelos, 
Ciudad Universitaria, Nueva Ox-
totitlán, Sánchez, San Cristóbal 
Huichochitlán y Santiago Miltepec, 
entre otras. 

Como parte del calendario de en-
trega de agua, las pipas visitarán el 
Centro Histórico, miércoles, jueves 
y viernes; Barrios tradicionales, lu-
nes y jueves; Árbol de las Manitas, 
lunes, jueves y sábado; Colonia 
Independencia, lunes y miércoles; 
Colonia San Sebastián lunes, mar-
tes y jueves.

El rol de tandeo en otras colonias 
es; Colonia Universidad, miércoles; 
Santa María de las Rosas, martes y 
jueves; Colonia del Parque, martes; 
Colonia Metropolitana martes; Re-
sidencial, Colón jueves; Moderna de 
la Cruz, viernes; Felipe Chávez Be-
cerril, martes y jueves; Seminario 
Conciliar, jueves y viernes;  Semi-
nario, 2 de Marzo jueves y sábado. 

Para el caso de El Seminario Las 
Torres, martes y jueves; Morelos 
lunes, miércoles y viernes; Ciudad 
Universitaria, martes y jueves; Nue-
va Oxtotitlán, miércoles y viernes; 
Adolfo López Mateos, martes, 
miércoles y viernes; Colonia Sán-
chez, martes, miércoles y viernes; 
San Andrés, miércoles y viernes; 
San Cristóbal, miércoles y viernes.

SE LLEVARÁ A CABO EN TRES FASES

Toluca implementa programa 
para tandeo de agua potable 
Desde hace dos años, la capital de la entidad padece escasez de agua, aunado  
a ello ha comenzado la temporada de estiaje que puede durar hasta mayo

 El programa de 
abastecimiento de agua 
comenzó en su primera etapa 
con 23 pipas Foto Especial

BRIAN PRADO

El gobierno municipal de Zina-
cantepec prevé la recuperación 
de la Laguna de Ojuelos para el 
año 2025, como parte de un pro-
yecto integral autorizado por la 
Secretaría del Agua del Estado 
de México. 

Manuel Vilchis Viveros, pre-
sidente municipal de Zinacan-
tepec, informó que se han rea-
lizado mesas de trabajo con la 
participación de la Secretaría 
del Agua, el organismo local 
de agua y la comunidad, con el 
propósito de reactivar el cuerpo 
de agua.

“La indicación que nos ha 
dado la gobernadora, Delfina 
Gómez, se han hecho mesas de 
trabajo de la Secretaría del Agua 
como con el organismo de agua 
y le hemos dado seguimiento. 
Es cuestión de echarlo a andar 
y creo que en el transcurso de 
este año ya tendremos resultado 
sobre este tema”, declaró.

De acuerdo con Vilchis Vive-

ros, la laguna ha sido catalogada 
como un cuerpo de agua natu-
ral dentro del plan de desarrollo 
municipal y en administraciones 
anteriores. Mencionó que la le-
gislación nacional en materia 
de aguas protege este tipo de 
sitios y destacó la intención del 
gobierno municipal de restaurar 
el ecosistema.  

“En el plan de desarrollo ac-
tual y durante varios gobiernos 
este ha sido catalogado como un 
cuerpo de agua natural y la ley 
nacional de agua protege a estos 
lugares, hoy nosotros tenemos 
la firme convicción de recuperar 
este cuerpo de agua. 

El proyecto de recuperación 
contempla la recarga perma-
nente de la laguna mediante un 
colector que aprovechará aguas 
tratadas. Según Vilchis Viveros, 
este se llevará a cabo con el apo-
yo de una planta tratadora del 
sector privado.

“Dentro de este proyecto se 
contempla aprovechar, a través de 
un colector, aguas tratadas, que 
nos va a ayudar FEMSA, para re-

cargar de forma permanente este 
cuerpo acuífero. El compromiso 
es cuidar el medio ambiente no 
solo con la recarga de los mantos 
acuíferos sino para la biodiversi-
dad de toda la región y estamos 
trabajando con eso”, señaló.  

El presidente municipal expli-
có que la laguna ha funcionado 
de forma histórica como un va-
so regulador y ha contribuido 
al equilibrio ambiental en una 
zona con alta densidad poblacio-
nal. Sin embargo, mencionó que 
durante la administración mu-
nicipal 2019-2021 se generaron 
descargas de agua sanitaria que 
afectaron el flujo del cuerpo de 
agua, lo que ocasionó un tapo-
namiento y su posterior sequía.  

“Es un cuerpo de agua que 
ha hecho de un vaso regulador 
y que ha generado equilibrio 
ambiental en una zona con al-
ta densidad poblacional, en la 
administración de 2019-2021 
generó descargas de agua sani-
taria y eso ocasionó un tapón, 
fue cuando se empezó a secar la 
laguna”, explicó.

Prevén recuperación 
de Ojuelos para 2025  

ALEJANDRA REYES

Daniel Serrano, presidente mu-
nicipal de Cuautitlán Izcalli dio a 
conocer  que el anterior gobierno 
municipal se robaba el servicio de 
electricidad porque utilizaba los 
“diablitos” para dotar de energía 
eléctrica a la alberca de Lirios.

Destacó que se dieron cuenta de 
ello porque llegaron trabajadores 
de la Comisión Federal de Electri-
cidad (CFE) para ver la forma en 
que estaba conectada  la energía 
y se percataron que se robaban la 
energía eléctrica.

El alcalde afirmó que en la ac-
tualidad se está trabajando un 
convenio con la dependencia para 
restablecer el servicio, comentó.

Con esto, dijo, “es muy claro que 
no tenían vergüenza. Por lo que se 
realizará una revisión total a las 
instalaciones “.

Comentó que por eso, el director 
del Organismo Operador del Agua 
OPERAGUA realiza una revisión 
de la situación de la energía eléc-
trica y de los pozos y se cambió en 
el rebombeo central. 

“Se está haciendo una repara-

ción general de las instalaciones 
eléctricas que no se habían hecho 
en muchos años, con estos cambios 
se espera que duren las conexiones 
por lo menos 30 años más”, destacó 
el alcalde.

El munícipe habló de los pro-
yectos que se tienen para el 2025 
entre los que destacó convenios 
del Fondo de Aportaciones para la 
Infraestructura Social (FAIS), que 
pertenece al ramo 33, con recurso 
municipal, estatal y federal para 
inversión hidrosanitaria.

Anunció que habrá una coordi-
nación con la Comisión Nacional 
del Agua (Conagua) para el sanea-
miento y echar andar plantas po-
tabilizadoras, tratadoras de aguas 
residuales, la construcción de los 
colectores marginales que se tie-
nen pendientes .

Destacó que hay 17 proyec-
tos que tiene la Conagua, el Plan 
Maestro, dónde se encuentra la 
Presa Lago de Guadalupe, pero 
también, se realiza una revisión 
de los municipios que enfrentan 
afectaciones de manera cotidiana 
o frecuente de inundaciones, como 
Cuautitlán Izcalli, que tiene que ver 
con la Presa Ángulo.

Busca edil de Izcalli 
convenio con CFE



PALOMA CUEVAS

¿
QUÉ HARÍAS SI después de 
ser un hombre o mujer libre 
que cuenta con una familia y 
una vida bastante respetable, 
fueras invitad@ a laborar en 

un negocio medianamente lucrativo, 
cenaras con los socios que te invitan 
al mismo y al amanecer te encontra-
ras con la novedad de que eres un 
esclavo? ¿Qué sucedería si alguien 
entrara al área donde te mantienen 
cautivo y te dijera que  no eres más 
un hombre libre, y que debes olvidar 
tu vida pasada y agachar la cabeza, 
mientras te acostumbras a perder la 
dignidad y soportar los abusos más 
inimaginables?

DE ENTRE LAS aberraciones más 
terribles que hemos cometido los 
seres humanos se encuentra la etapa 
de la esclavitud. Ese tiempo en que 
la gente se creía con el derecho de 

comprar la vida de otros seres humanos 
por unas monedas, y a partir de ellas de 
disponer de sus cuerpos y sus almas… 

CIERTAMENTE CUANDO AHORA 
encendemos el televisor, no podemos 
más que horrorizarnos o perder la 
sensibilidad ante crímenes de trata de 
personas, la invitación es a ver y analizar  
12 Years a Slave, basada en el libro de 
memorias del mismo nombre escrito en 
1853 por Solomon Northup, quien fuera 
un hombre “negro” libre quien vivía en 
Nueva York con su mujer y sus dos hijos 
y quien con engaños fue secuestrado en 
1841 para ser posteriormente vendido 
como esclavo. 

TRABAJÓ DURANTE DOCE años en 
plantaciones del Estado de Louisiana 
donde atestiguó el terror de la esclavi-
tud, hasta que fue dejado en libertad al 
demostrarse su identidad como hombre 
libre y tuvo la oportunidad de ser uno de 
los pocos en regresar a su familia  vida 
anteriores (no se hablaba entonces de 

traumas ni psicoterapias).

ESTE FILM DIRIGIDO de manera ma-
gistral por Steve McQueen cuenta con 
las actuaciones de Chiwetel Ejiofor en el 
rol principal, Michael Fassbender, Paul 
Giamatti, Lupita Nyong’o, Brad Pitt y 
Alfre Woodard en los roles de apoyo. 
La grabación se llevó a cabo en Nueva 
Orleans, Louisiana, desde el 27 de junio 
y hasta 13 de agosto de 2012, con un pre-
supuesto de 20 millones de dólares para 
la producción. Las locaciones incluyeron 
cuatro plantaciones históricas: Felicity, 
Magnolia, Bocage y Destrehan, de las 
cuales Magnolia era la más cercana a la 
verdadera plantación en la cual Northup 
estuvo retenido como esclavo.

LA PELÍCULA FUE aclamada por la 
crítica, y considerada como la mejor 
del 2014, recibió el Globo de Oro como 
mejor Película de Drama, y estuvo nomi-
nada en nueve categorías de los premios 
Oscar, entre otras: Mejor Película, Mejor 
Director, Mejor Actor (Ejiofor), Mejor 
Actor de Reparto (Michael Fassbender), 
y Mejor Actriz de Reparto (Nyong’o) 
siendo acreedora a tres. 

TUVE EL PLACER de verla este fin de 
semana con una distancia de más de diez 

años de aquella primera vez y la sigo 
recomendando, es buena sin ser deca-
dente, no abusa del dolor, y mantiene 
siempre la esperanza en un final feliz, 
que sin embargo no parece resarcir 
los doce años que este hombre pier-
de de su vida, al ser esclavizado y ni 
siquiera tener la oportunidad de es-
cuchar el consabido usté disculpe, no 
cabe duda que el arte imita a la reali-
dad… y es triste que un drama de 1853 
siga vigente en la actualidad, las caras 
cambian, las condiciones de “trabajo” 
también, pero son miles las personas 
que nunca vuelven a reunirse con sus 
familias, vale la pena como apelación 
a nuestra humanidad hasta que re-
cordemos que el otro también es ser 
humano y que lo que al otro le sucede 
en mi silencio puede ser replicado. 

A UNA DÉCADA de aquella premia-
ción, vale la pena retomarla en una 
época en que la violencia, la migra-
ción y otros tantos temas amenazan 
con arrancar vida y dignidad a aque-
llos que a nadie preocupan…

RECOMENDACIONES Y SUGE-
RENCIAS son bienvenidas en X:

@PALOMACUEVASR
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LAS ÍTACAS
De esclavitudes y otras incoherencias…

PLANEAN MANIFESTARSE EN TOLUCA

Denuncian a Tultitlán 
de provocar a colonos 
El representante de los vecinos que rechazan el nombre de 
Cuarta Transformación para la colonia Fimesa I, prevé un 
enfrentamiento entre vecinos y policías municipales

ALEJANDRA REYES

Abogados de los habitantes de 
la colonia Fimesa I, en Tultitlán 
destacaron que el gobierno mu-
nicipal no ha respetado el acuer-
do de esperar a la consulta para 
el cambio de nomenclatura y ya 
comenzó con las unidades de 
Desarrollo Urbano Municipal a 
tratar de entrar a la colonia, los 
inconformes han interpretado 
esto como una provocación por 
parte del ayuntamiento.

Iván Fuentes, abogado de los in-
conformes, comentó que la gente 

está muy molesta, pues a pesar 
de que fue un acuerdo con auto-
ridades de gobierno del Estado y 
municipal, de que se realizaría un 
convenio, ya empezaron las ame-
nazas del gobierno de Tultitlán.

Dijo que ya está todo listo para 
que el martes de la próxima sema-
na salgan los contingentes a entre-
gar los escritos a la gobernadora 
Delfina Gómez, respaldados con 
más de mil firmas y copias de las 
credenciales de elector de la gente 
que pide que el Instituto Electoral 
del Estado de México lleve a cabo 
la consulta.

Pero también, se tiene previsto 
ir a la cámara de diputados local  
a increpar a la diputada Elena 
García, expresidente municipal, 
a la que se le reclamará el porqué 
pretende afectar a los habitantes 
de Fimesa I, II y III.

El abogado destacó que califi-
can el boletín del gobierno munici-
pal como una amenaza, por lo que 
indicó, la gente ya está preparada 

para enfrentarse con los unifor-
mados en el caso de que se quiera 
imponer la nomenclatura.

“La gente está preparando sus 
palos, piedras y pirotecnia o con 
golpes, porque no quieren que 
vuelvan a poner las placas”, en-
fatizó.

El litigante reconoció que esto 
podría traducirse en un fuerte 
enfrentamiento y consideró que 

ante estos dichos, el gobierno 
del Estado de México debió hacer 
las gestiones para que no se tocara 
nada, hasta que se diera la consul-
ta ciudadana o los amparos, más 
aún cuando se tiene la informa-
ción que mandó el ayuntamiento 
Tultitlán de que continuará con el 
proyecto de nombrar a la colonia 
Cuarta Transformación.

Planean manifestaciones en 
Toluca

El abogado dio a conocer que 
debido a la falta de respeto a los 
acuerdos, los vecinos de la colonia 
han tomado la determinación de 
trasladarse a la capital de la enti-
dad el martes 21 de enero.

Para ello, planean que la mitad 
de las personas inconformes se 
queden  a cuidar la colonia mien-
tras que un contingente se despla-
ce a Toluca para manifestarse.

 Iván Fuentes, abogado de los 
vecinos de la colonia Fimesa I 
lamentó que no se haya hecho 
caso al rechazo popular y que 
se siga tratando de imponer 
el cambio de nombre Foto 
Alejandra Reyes

MIGUEL GONZÁLEZ 

Autoridades de Chimalhuacán 
anunciaron que trabajan en la im-
plementación de un programa de 
reconstrucción para las familias 
afectadas por la explosión de un 
taller clandestino de pirotecnia 
que operaba de forma irregular 
en el barrio San Pablo de este 
municipio, la cual destruyó cinco 
viviendas y dejó afectaciones en 
otras 14.

Carolina Ramírez, directora 
de Bienestar del municipio de 
Chimalhuacán informó que con 
brigadas de esta dependencia 
en coordinación con personal de 
Protección Civil continúan los 
recorridos para la elaboración 
de un censo por las afectaciones 
del siniestro ocurrido el pasado 
miércoles 15 de enero.

Confirmó que al momento, se 
contabilizan 5 viviendas con pér-
dida total, mientras que otras 14 
tienen afectaciones diversas.

“Vamos a apoyar en las nece-
sidades de estas familias como 
enseres domésticos, canasta ali-
mentaria y programas que están 
vigentes en el municipio”, anunció 
la funcionaria municipal.

Respecto a las personas lesio-
nadas, refirió que la noche del 
jueves fue dada de alta otra de 
las pacientes que permanecía in-
ternada en el Hospital General de 
Chimalhuacán “90 Camas” con lo 
que ya son cuatro de las diez per-
sonas hospitalizadas las que su-

peran la etapa de hospitalización, 
mientras que las cinco restantes, 
entre ellas dos bebés y un menor 
de edad, continúan en situación 
de grave a delicada.

“Va a ser un trabajo de muchos 
meses porque las quemaduras 
van a ser para toda la vida y ten-
dremos que ver qué otro progra-
ma podemos activar para estas 
familias”, anticipó.

Clausuran  una gasera 
clandestina  en la zona 

Durante las inspecciones que 
llevan a cabo autoridades de Pro-
tección Civil estatal y municipal, 
en las inmediaciones del taller 
de pirotecnia donde se suscitó la 
explosión, vecinos reportaron la 
operación irregular de un centro 
de llenado y distribución de cilin-
dros de gas LP, en un predio ubi-
cado a unos metros del siniestro.

Por ello, inspectores de Pro-
tección Civil y Bomberos, de 
Desarrollo Urbano y de Medio 
Ambiente iniciaron un proceso 
administrativo y colocaron sellos 
de clausura en el inmueble, ubi-
cado en la calle de Sor Juana Inés 
de la Cruz, casi esquina con calle 
2 de marzo.

Ahí, elementos de la Fiscalía 
General de Justicia del Estado de 
México (FGJEM) aseguraron 128 
cilindros de gas LP de capacida-
des de 20, 30 y 40 kg, con el apoyo 
de efectivos de las direcciones de 
Seguridad Ciudadana y Tránsito 
Municipal.

Chimalhuacán 
censa por daños 
tras explosión



MIGUEL GONZÁLEZ 

Gonzalo Adrián González, Direc-
tor de Gobierno de la región Neza-
hualcóyotl, anunció que la Fiscalía 
General de Justicia del Estado de 
México (FGJEM) ya inició una car-
peta de investigación en contra del 
director de Movilidad de la región 
4, Ernesto García Tampa, por pre-
suntos actos de corrupción.

“Si algún servidor público de la 
administración del Estado de Méxi-
co es responsable de corrupción les 
estamos pidiendo las denuncias…
pero es cierto que todos tienen ga-

rantías de llevar un proceso confor-
me a derecho”, señaló.

El funcionario fue el encargado 
de iniciar una mesa de diálogo con 
los transportistas de las llamadas 
Rutas Hermanas que habían anun-
ciado un bloqueo a diferentes via-
lidades como medida de protesta 
por ser víctimas de extorsiones y 
secuestros.

Anunció la suspensión de activi-
dades del funcionario de movilidad 
mientras se realizan las investiga-
ciones con los elementos de prueba 
que puedan presentar los transpor-
tistas, quienes acusan a Ernesto 
García de cobrar montos de entre 

20 y 30 mil pesos a transportistas 
irregulares para permitirles que si-
gan operando, mientras que acosa a 
las empresas regulares con operati-
vos para obligarlas a pagar cuotas. 

El representante del Gobierno 
estatal acompañado por autorida-
des de la Fiscalía General de Justi-
cia mexiquense, se comprometió a 
que en febrero se llevará a cabo una 
mesa de evaluación entre la secre-
taría de movilidad y la fiscalía para 
informar sobre los avances de las 
investigaciones  en torno a las acu-
saciones contra el servidor público.

Explicó que se suspendieron las 
visitas y operativos de inspección 

y verificación por parte de la Di-
rección de Movilidad en la zona 4 
Oriente,  que serán retomados por 
la Subsecretaría de Movilidad a 
fin de evitar actos de corrupción y 
confirmó que la Fiscalía ya realizó 
varias detenciones de integrantes 
de un grupo delictivo dedicado a la 
extorsión de empresas de transpor-
te público.

Persiste inconformidad  
de choferes

Pese a lo anunciado, los transpor-
tistas señalaron su intención de 
solicitar la intervención del Go-
bierno Federal para resolver los 
problemas de seguridad. 

Los representantes del Gobier-
no estatal ofrecieron reforzar los 
operativos de vigilancia con el 
apoyo de la Guardia Nacional y 
el Ejército mexicano, principal-
mente en los municipios de Chi-

malhuacán y Chicoloapan donde, 
dijo, es más grave la problemática 
de extorsiones.

Víctor Ruiz, representante del 
gremio dijo que con confía “a me-
dias” en los compromisos de go-
bierno y recalcó que a fin de evitar 
afectaciones a la población, se de-
cidió interrumpir la manifestación 
que comenzó a concentrarse des-
de las 8:00 de la mañana, con unos 
mil operadores de 20 empresas 
concesionarias y 15 asociaciones 
de transporte público de pasaje-
ros en la glorieta del monumento 
Cabeza de Coyote.
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LA FGJEM TOMÓ CARTAS EN EL ASUNTO

Inicia FGJEM 
investigación a 
funcionario de 
movilidad
Transportistas de Rutas Hermanas suspendieron el 
bloqueo de varias vías de comunicación al llegar a 
acuerdos con el Gobierno estatal y la Fiscalía

Protestas afectan al 
transporte: Canapat

 Los manifestantes se 
concentraron en la glorieta 
del Coyote, pero se retiraron 
tras lograr acuerdos de mayor 
seguridad para los transportistas. 
Foto Miguel González

Recibieron municipios 
más de 7 mmdp en 
participaciones

Al menos 15% 
de alcaldías 
en problemas 
con el Suteym

BRIAN PRADO

Odilón López Nava, delegado 
de la Cámara Nacional de Auto-
transporte de Pasaje y Turismo 
(Canapat) en la entidad, señaló 
que estas acciones impactan en 
distintos niveles al sector y a 
la ciudadanía al referirse a los 
cierres y bloqueos de carreteras 
como el que tenía anunciado el 
colectivo de Rutas Hermanas.  

Los transportistas informaron 
día antes que llevarían a cabo 
bloqueos en distintos puntos de 
la entidad pero después  preci-
saron que las protestas se reali-
zarían en ciertos puntos a modo 
de manifestación.

López Nava afirmó que las 
movilizaciones afectan diversas 
modalidades del transporte pú-
blico y privado. 

El representante de CANAPAT 
hizo referencia a incidentes de 
inseguridad en la entidad y a 
operativos que han generado 
inconformidad social

“Nos afecta al transporte ur-
bano, suburbano, foráneo, a to-
dos; independiente de aquellos 
que no usen vías foráneas, estas 
movilizaciones hacen un efecto 

dominó”, señaló.  
 “Hemos visto en redes socia-

les y en medios de comunicación; 
por ejemplo, lo de un pretendido 
asalto en la carretera de Texco-
co-Calpulalpan, evidentemente 
las imágenes hablan más y en-
tendemos la situación social de 
las personas y la necesidad. Tam-
bién hemos visto los bloqueos 
en Naucalpan por el operativo 
Atarraya que afectó a algunos 
inocentes, estamos polarizados, 
esto implica afectaciones viales 
y al desarrollo de nuestras fun-
ciones”, expresó.  

López Nava destacó la preo-
cupación del sector transporte 
ante estas situaciones, ya que 
considera que las protestas 
impactan en la movilidad y la 
economía. 

“Estamos preocupados por-
que siempre que la ciudada-
nía tiene algún descontento se 
afecta el desarrollo económico a 
través de los sistemas de comu-
nicación, como en este caso las 
vialidades”, mencionó.  

El delegado de CANAPAT rei-
teró que su organización no for-
ma parte de las protestas y enfa-
tizó su postura ante la afectación 
a la movilidad de los ciudadanos. 

GERARDO GARCÍA

Los 125 municipios mexiquen-
ses canalizaron 7 mil 067 mi-
llones 1175 mil 213 pesos en 
participaciones y aportaciones 
federales como estatales en el 
último trimestre del 2024, equi-
valente a 76 millones de pesos 
diarios, reportó la Secretaría de 
Finanzas.

De acuerdo con cifras oficia-
les de la propia dependencia, 
de enero a septiembre dichos 
recursos para las demarcacio-
nes eran de 49 mil 801 millones 
444 mil pesos, y se estimó que 
durante el año ascendieran a 61 
mil 974 millones 507 mil pesos.

El monto distribuido a las 
demarcaciones de octubre a di-
ciembre por recursos federales 
y estatales, fueron menos a los 
del anterior trimestre que fue-
ron ocho mil 784 millones 899 
mil 912 pesos.

Se trata de distintas bolsas por 
conceptos de Fondo de Fomento 
Municipal, Impuesto sobre Auto-
móviles Nuevos, Impuesto sobre 
Tenencia, Fondo de Fiscalización 
y Recaudación, entre otros.

Por concepto de participacio-
nes y aportaciones federales en 
los últimos tres meses del año, 
fueron 6 mil 11 millones, 750 mil 
749 pesos, equivalente a más de 
65 millones de pesos por día.

Por participaciones estatales 
la cifra apenas fue de 151 millo-
nes 970 mil 618 pesos.

De las alcaldías que más re-
cursos recibieron federales 
fueron: Naucalpan, Ecatepec, 
Tlalnepantla y Toluca, además 
de Nezahualcóyotl,  Atizapán de 
Zaragoza y Cuautitlán Izcalli.

Durante  2025 las participa-
ciones y aportaciones que en 
conjunto se han proyectado pa-
ra que reciban los municipios 
mexiquenses son del orden de 
64 mil 847 millones 422 mil 468 
pesos, que representa casi tres 
mil millones de pesos más que 
en el anterior año fiscal un 4%.

Del monto anterior, por par-
ticipaciones federales y esta-
tales se destinarán 39 mil 378 
millones 398 mil 770 pesos a las 
alcaldías mexiquenses.

Por concepto de aportaciones 
la cifra asciende a 25 mil 469 mi-
llones 023 mil 698 pesos, para 
las demarcaciones.

ALEJANDRA REYES

El SUTEYM estatal califica que de 
los 125 municipios del Estado de 
México, 15% enfrenta problemas 
con los nuevos gobiernos munici-
pales ya sea porque los anteriores 
alcaldes dejaron sindicalizadas 
personas, o no pagaron ciertas 
prestaciones, entre otras.

Representantes del Sindicato 
Único de Trabajadores del Esta-
do y Municipios, cuyos nombres 
prefirieron mantener anónimos 
debido a las negociaciones con 
los nuevos gobiernos, destacaron 
que cada que hay un cambio de ad-
ministración los presidentes mu-
nicipales salientes quieren dejar 
protegida a su gente, con el mejor 
salario posible y sindicalizados.

Un ejemplo es el gobierno mu-
nicipal de Cuautitlán, que de diez 
basificaciones anuales estipuladas 
en el contrato colectivo se otorga-
ron sólo 37.

En el pago de prestaciones, el 
ejemplo de lo que se vivió con el 
personal de Ecatepec, dónde no 
se han pagado varios beneficios 
sindicales.
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 Pobladores han solicitado a 
las autoridades del municipio, 
en reiteradas ocasiones, a que 
restaure el sitio que podría servir 
para encuentros culturales, 
sociales o deportivos. Fotos 
Emilio Varela 

REDACCIÓN 

El ayuntamiento de Almoloya de 
Juárez tiene en abandono y descui-
do el espacio dedicado a los héroes 
de la patria, del que se tiene poca in-
formación, toda vez que no existen 
placas alusivas al espacio o registro 
alguno de la historia del sitio. 

Ubicado en avenida Benito Juá-
rez, en la cabecera del municipio, el 
lugar fue creado también para ser 
un punto de reunión social en el que 
se contempló un teatro al aire libre, 
con gradas, sanitarios, así como al-
gunos salones que podrían haber 
servido como recinto para cursos, 
talleres o clases a la población.

En el lugar, hasta mayo del 2018, 

LAS INSTALACIONES ESTÁN VANDALIZADAS 

Almoloya de Juárez olvida resguardar el 
monumento a los héroes de la patria 
Está ubicado en la cabecera 
municipal; aunque era conocido 
como el monumento al águila, 
esta fue robada en 2018

en una de sus columnas mostraba 
un águila realizada en bronce, que 
fue robada, sin que se tengan más 
datos del paradero de la escultura. 

El recinto arquitectónico re-
presenta un peligro, en particular 
para peatones, toda vez que no hay 
vigilancia policiaca y se ha conver-
tido en espacio para la reunión de 
grupos delictivos, además de ser un 
sitio vandalizado. 



7LA JORNADA ESTADO DE MÉXICO
Sábado 18 de enero de 2025 PERFIL

BRIAN PRADO 

Nacida con una formación congéni-
ta en la mano izquierda, su llegada 
al mundo fue un desafío inesperado 
para su familia. 

Los médicos no lograron explicar 
las causas de su condición; no hubo 
antecedentes, complicaciones en el 
embarazo o señales prenatales.

Era un hecho inexplicable que 
Stefany Rubí Cristino Zapata lleva-
ría consigo y podría convertirse en 
una tragedia o una fortaleza. Optó 
por la segunda y ello la convertiría 
en una profesional deportista. 

Su infancia estuvo marcada por 
consultas médicas y procedimien-
tos quirúrgicos. Los intentos por 
corregir su mano comenzaron des-
de los primeros años de vida. Cada 
intervención era un esfuerzo por 
normalizar algo que Stefany acep-
taba con naturalidad. Sin embargo, 
las cirugías no lograron su objetivo, 
y cada proceso médico trajo consigo 
momentos de incertidumbre.  

“Fue de nacimiento, realmente 
no sabemos por qué pasó. De chi-
quita intentaron operarme varias 
veces, probaron diferentes métodos 
para recuperar mis dedos o para te-
nerlos”, comentó.

A los 18 años, decidió por sí mis-
ma. Los médicos le ofrecieron una 
cirugía reconstructiva que rechazó. 
“¿Por qué cambiar lo que me defi-
ne? (...) Ya de grande tuve la opor-
tunidad de decidir si quería some-
terme a una cirugía, pero me negué 
rotundamente porque era volver a 
comenzar. Yo ya tenía 18 años y es-
taba acostumbrada, no lo veía nece-
sario porque yo me siento bien; es 
algo que no me afecta”, mencionó.  

La natación comenzó  
como una terapia 

Su historia en el deporte comenzó 
como una solución médica a un 
problema diferente. Desde peque-
ña sufría problemas estomacales, 
los médicos relacionaban con un 
sistema digestivo lento. Le reco-
mendaron ejercicios físicos para 
estimular su metabolismo. Probó 
gimnasia, pero no logró encontrar 
comodidad en ese espacio. A los seis 
años su madre la inscribió en clases 
de natación. 

Al principio, la natación no era 
elección propia, era un ejercicio, un 
medio para mejorar su salud, y na-
da más. Sin embargo, con el tiempo, 
Stefany empezó a notar algo espe-
cial en ese deporte. Cada brazada se 
convirtió en un recordatorio de su 
capacidad para superar cualquier 
barrera.  

A los ocho años, Stefany partici-
pó en su primera competencia con-
vencional. La experiencia despertó 
un fuego competitivo que no se apa-

NADADORA POR SALUD, NO POR AMOR

En la alberca de la adversidad
sale a flote por su tenacidad 
Rubí Cristino debutó a los 11 años en la Paralimpiada nacional; entendió 
que el deporte no sería una terapia, sino la recompensa de su constancia

garía nunca. Ganar no era solo una 
meta; era una confirmación de que 
su lugar en el mundo estaba donde 
ella decidiera.  

“Con el paso de los años me fue 
gustando. A los ocho años empecé 
a competir en un sistema conven-
cional. Hasta la fecha no lo he deja-
do. Es algo que me gusta, también 
lo sigo viendo por mi salud, y todo 
lo que ha venido detrás de ello lo 
agradezco. Es la recompensa de 
todo el esfuerzo que se ha realiza-
do”, apuntó.

Un destino paralímpico  
en la alberca

A los 11 años debutó en la Para-
limpiada Nacional. En esa edición, 
arrasó con cinco medallas de oro. 

La competencia no solo marcó su 
ingreso al deporte paralímpico, 
sino que confirmó que sus capaci-
dades iban mucho más allá de lo 
ordinario. 

“Cuando tenía 11 años fui a mi 
primera Paralimpiada. Fue un lo-
gro. Gané cinco medallas de oro. 
La verdad es que arrasé. Para mí, 
fue en ese momento el logro más 
importante que tuve. Después fui a 
un selectivo nacional para clasificar 
a mi primer mundial en 2015. Logré 
mi marca.  Creo que ese fue el par-
teaguas para mi carrera deportiva, 
para despuntar y empezar a com-

petir a nivel internacional”, señaló.  
En 2015 clasificó a su primer 

Mundial de paranatación. Ese año 
se colgaría la plata en los Juegos 
Parapanamericanos.

Un año después, en el Estadio 
Acuático Olímpico en los Juegos 
Paralímpicos 2016. Stefanny fue la 
única nadadora mexicana que vio 
acción en la final en los 400 metros 
estilo libre S10.

A sus 21 años, en 2017, conquis-
tó la medalla de plata en la final de 
400 metros estilo libre del Cam-
peonato Mundial de Paranatación, 
Ciudad de México.

“Tenía los nervios al mil, el es-
trés porque todos mis compañeros 
ya habían ganado medallas y yo te-
nía que esperar hasta el último día, 
entonces me alegraba por ellos; 
pero pensaba que faltaba la mía”, 
compartió.

Las competencias internaciona-
les le abrieron un nuevo mundo: 
una arena donde la inclusión, el 
esfuerzo y la resiliencia definían a 
los atletas más grandes del plane-
ta. Stefany comenzó a consolidarse 
como una figura importante en el 
deporte paralímpico, representan-
do a México con orgullo.  

“Creo que se han dado muchas 
cosas que he podido lograr. He sido 
la primera mujer mexicana de pa-
ranatación, categoría alta, que ha 
ido a unos Juegos Panamericanos, 
a un mundial, a Juegos Olímpicos, 
donde quedé sexta.  

Para cualquier atleta, yo creo 
que su sueño es estar en unos Jue-
gos Olímpicos o Paralímpicos. Lle-
gar y ver la alberca, el estadio, las 
canchas… es una sensación con la 
que te quedas toda la vida porque 
también aprendes muchísimo de 
todos”, mencionó.  

El sueño olímpico y la lucha 
constante

A lo largo de su trayectoria, Ste-
fany ha enfrentado una realidad 
constante en el deporte paralím-
pico: la falta de visibilidad y apoyo. 
Sin embargo, no fue desmotiva-
ción. La situación alimentó su 
deseo de cambiar la percepción 
hacia los atletas paralímpicos 
en México. Cada movimiento en 
la alberca es una declaración de 
su valor, un mensaje de que el es-
fuerzo y la dedicación no conocen 
limitaciones físicas.  

“A mí me enseñaron que hay 
que vivir con lo que tenemos, hay 
que disfrutar el momento todos los 
días como es. Eso incluye todas las 
desilusiones que tienes que vivir. El 
deporte me ha enseñado a seguir 
adelante pese a las adversidades 
y con lo poquito que tengamos. 
Tenemos que hacer mucho; apro-
vecharlo para hacerlo todo”, men-
cionó la atleta.

Su vida no se reduce a la com-
petencia, Stefany ve en el deporte 
una herramienta transformadora. 
Más allá de las medallas, su verda-
dera victoria es haber encontrado 
un propósito, un espacio donde su 
condición no la define, sino que la 
impulsa, encontrando inspiración 
en sus padres y en el entrenador 

Representar al Estado de Mé-
xico y a México en competencias 
internacionales es, para ella, una 
responsabilidad y un honor. Su 
objetivo principal es claro: obte-
ner una medalla en unos Juegos 
Paralímpicos. Pero, más allá de los 
podios, Stefany quiere ser recorda-
da como una mujer que cambió la 
narrativa de la natación paralímpi-
ca, que abrió las puertas para que 
otros sueñen con grandeza.

“El principal sueño es una me-
dalla en Juegos Paralímpicos. Sé 
que no voy a descansar hasta poder 
obtener una medalla en los juegos. 
No sé cuántos años lleve, pero sé 
que mi sueño es muy claro y ese es 
el principal objetivo. Te juro que 
como, desayuno, duermo… todo 
lo hago pensando en eso. Hay más 
sueños en mi vida, pero este es el 
más importante”, compartió.  

 Stefany nada con un propósito 
mayor que las medallas, su 
misión es demostrar que las 
barreras son solo temporales y 
que, con determinación, todo es 
posible.  Foto especial



Ahora, las 
investigaciones 
por corrupción 

detienen 
marchas.

Vitral
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Abastecerán agua 
en Toluca con pipas
● Enfrentarán
la escasez en 
25 delegaciones
de la capital

● Será en tres
fases; la primera 
ya inició, la última 
será en marzo

● Colonias 
solicitarán el 
servicio solo de 
lunes a viernes

 ● Será con 23 
unidades 
que pondrá
el ayuntamiento

AURA MORENO/ P.3

 

AURA MORENO/ P. 3

Habrá plan de  
reconstrucción 
en el municipio 
de Chimalhuacán

A la baja el índice 
de natalidad en el 
Estado de México

● Realizan censo tras 
la explosión de un 
taller clandestino de 
pirotecnia

● Desde 2008 a la fecha, cada 
año disminuye el número 
de nacimientos en el Estado 
de México, según lo indican 
cifras de la Dirección General 
de Información en Salud. 
En los datos se aprecia que 
esta disminución se agudizó, 
particularmente, después de 
la pandemia de COVID-19. 
La estadística arrojó que, en 
este periodo, el de 2024 fue el 
año con el menor número de 
nacimientos, tanto en territorio 
estatal como a nivel nacional.  
Foto Especial. AURA MORENO P. 2

▲ La nadadora mexiquense Stefany Rubi Cristino Zapata 
reconoce que la natación no era su primera opción deportiva 
en la infancia, fue más un acercamiento a un tratamiento 
de salud; al sumergirse en el agua descubrió que en cada 
brazada y patada avanzaba hacia una historia de retos, 

disciplina, constancia y reconocimiento, que la llevarían en 
2007 a su primera Paralimpiada nacional y en 2015 clasificó 
a su primer Mundial de paranatación. Ese año se colgaría la 
plata en los Juegos Parapanamericanos. Desea ser motivación 
en las nuevas generaciones. Brian Prado. P.7

● Dirección de 
Bienestar y PC 
trabajarán 
coordinados 

COLUMNA

LAS ITALICAS

Paloma Cueva                                                  P. 4

Sueños en cada brazada
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